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本报12月1日讯 备受关注的老
楼加装电梯又有新进展。12月1日傍
晚，在完成了前期规划公示（本报曾报
道）后，如意小区加装电梯具体收费通
知开始张贴公示，加装电梯工作牵头
人许明岐、李和平，以及电梯安装公司
负责人也在小区现场解答业主疑问。
据悉，该小区加装电梯费用暂定每户
7000元，该费用不含政府补贴资金
（符合条件的不少于20万）。按照许明
岐他们的匡算，如果小区业主全部交
费，每户最终只需承担4000元费用即
可享受电梯房的便利。
老楼加装电梯问题一直牵动着岛

城市民的心。自去年12月份青岛市在
全省率先出台既有住宅加装电梯试点
工作实施方案后，岛城老楼加装电梯
进入实质性运作阶段。随后几个月里，
青岛市陆续出台相关细则，不断推进
该项工作向前发展，一些小区楼座也
积极参与。本报持续关注的位于市南
区宁夏路139号的如意小区就是其中
走在前面的一例。
12月1日下午，如意小区加装电

梯工作牵头人许明岐、李和平将加装
电梯收费通知以及公示说明等文件张
贴在小区宣传栏，一同公示的还有电
梯安装公司初步选定的电梯品牌及型
号。
“按照政府的相关要求，我们从
11月17日开始对小区加装电梯的规
划及设计方案进行了为期10个工作
日的公示，目前看只有极个别业主对
一些细节有疑问，绝大多数业主都没
有异议。”许明岐说。按照程序，他们在
继续与业主沟通解释的同时，开始对
项目的具体收费工作进行通知公示。
半岛记者注意到，收费通知中初

步拟定的交费标准为每户7000元。在
附带的加装电梯费用收缴方案中，对
这7000元标准进行了详细解释：小区
安装电梯预算费用为49 . 5万元，另外
还有房屋安全评估以及地质安全报告
等少量费用，按照80户均摊计算，每
户收取7000元可以完全满足电梯安
装需要。
同时收费通知特别提示，这笔费

用不包括电梯建成后政府补贴的资
金。“谁交费谁乘坐电梯，同时享受政
府补贴。”许明岐说，如果按照理想情
况所有业主全部按期交费，每户最终
承担的费用可能只要4000元。
电梯安装公司青岛永通电梯工程

有限公司业务经理宋成也带着公司技
术人员来到小区，现场为过往业主解
答相关疑问。
宋成表示，该小区加装电梯的条

件非常成熟：不仅居民意见比较统
一，硬件上更是很多小区不能比的。
“我们选定的加装位置基本不会对原
有建筑和平台上住户造成任何影响，
而且电梯基坑有现成的空地，现在只
需要把旁边的输电线向南挪一点距
离即可。”
按照双方草拟的合同，整个工期

预计90天左右，其中订制轿厢及相关
零部件最耗时，大约需要40天。“具体
建成时间还不好说，现在我们公司早
已准备就绪，就等着业主们交费签合
同了。”宋成说。
半岛记者随后从市南区电梯加装

牵头单位市南区城建局了解到，经过
市区两级相关部门多次现场勘查，如
意小区加装电梯工作进展较为顺利。
如能顺利完成收费等相关工作，后续
工作已经没有太大的阻碍。

不仅是青岛，全国很多城市都在进
行老楼加装电梯的试点工作，半岛记者
了解到，省城济南一栋居民楼的电梯加
装工作就已经进入施工阶段了。
12月 1日中午，半岛记者联系到济

南市山大千佛山校区宿舍院居民王先生
得知，他们宿舍院的8号楼已经开进了
挖掘机，按照计划，施工人员首先清理地
下水电等管线，然后进入基坑开挖、电梯
井和连廊土建阶段，整个工期预计 70
天，顺利的话，春节前8号楼两个单元的
住户将用上电梯。
半岛记者了解到，早在2014年，这

个宿舍院就因为盼加装电梯上了新闻：
有位退休老教授因为爬楼困难，不得不
和家人在附近租了套有电梯的房子，然
后把自己位于 6楼的房子租了出去。王
先生说，住在这个宿舍院的大多是退休
老教授，年龄大了腿脚不便，有的体弱多
病，每天上下楼成为他们最头疼的事，加
装电梯的意愿也愈发强烈。
经过考察比较，8号楼和13号楼作

为首批试点楼房。据介绍，为减轻居民经
济负担，以三层楼为基数，每高一层多拿
5000元，这样算下来，一个单元加装费
用总计49 .5万元。
2016年暑假期间，方案等都已准备好

了，只欠学校最后签字。当年8月，省政府
出台《关于运用综合政策措施支持扩大消
费的意见》，对济南、青岛、烟台、潍坊、威海
5个加装电梯试点城市进行补贴。“补贴”说
法一出，不少业主出现了观望心态，由于当
时济南没有具体施行办法，补贴细则也没
有出台，加装电梯工作首次搁浅。过了半
年，业主们沉不住气了，他们联合承建方准
备先干起来再说。然而今年春节后，济南全
面实施拆违拆临行动，由于“无名无分”，刚
刚燃起的加装热情再次被扑灭。
终于，宿舍院等来了《济南市既有住

宅增设电梯办法(试行)》以及加装导则，他
们的加装电梯设计方案两次被有关部门评
审为示范方案，走完前期公示后，今年10
月29日顺利进入审批流程，11月29日拿到
规划许可批复、施工备案手续，加装电梯工
作终于可以名正言顺地启动了。

“怎么还不开工啊，这还等着过年
能坐上电梯呢。”采访过程中，不时有上
下楼的业主在公示板前驻足研究，一位
头花花白的老太“质问”道。
如意小区4个楼座共80户全部坐落

在一个约15米高的平台之上，即便住在1
楼的住户进出家门也得爬上5层楼的高
度，居民们加装电梯的意愿相当强烈。
许明岐告诉记者，自去年10月起，

小区业委会及部分居民代表就开始酝酿
商议加装电梯事宜，同时联系到专业电
梯加装公司对现场进行了实地勘查。去
年12月青岛市出台了既有住宅加装电
梯试点工作实施方案后，居民的干劲更
足了，小区还专门成立了电梯安装筹备
组，按照政策要求一步步完成前期工作。
由于该小区电梯加装方案让全体

居民几乎是均等受益，整个民意调查进
展相当顺利。成为全市首个完成民意调
查的小区。
今年 11月，经过相关部门至少4

次现场勘查研究，最终规划批复了如意
小区的电梯安装方案，该方案在小区宣
传栏进行了公示。
“邻居们看了公示都很激动，催着
赶紧施工，好早点享受电梯便利。”许明
岐说。
采访中，一位腿脚受伤的女业主正

在家人搀扶下一个台阶一个台阶地往
平台上蹦，60多级台阶歇了4次。“我
们是电梯刚需，平时家里老人上下楼很
不方便，像我今天这种特殊情况要是有
电梯的话，嗖一下就上去了，还用这么
费劲？”这位女士打趣道。

资金是如意小区加装电梯工作最
后一道坎。半岛记者从如意小区与永通
电梯草拟的合同中看到，资金也是规定
最为详细的部分。
电梯订购费用是最大头。双方初步

敲定的电梯为一体式拽引乘客电梯，载
重800kg。除此之外，还有设备运保、
安装、公共区域建设、土建等等，总计
49 . 5万元。“像门禁、监控设备等费用
要看最后的实际花销，其他大部分费用
都是确实价格。”宋成说。
为避免邻里心生嫌隙，在长达 1

年多的加装电梯筹备工作中，许明岐
和李和平的首要原则就是及时公示。
为了保证资金使用透明、安全，许明
岐和李和平专门在小区旁的青岛银
行开了一个如意小区电梯安装专用
账户，业主可直接到银行交费并领取
交费凭证。
“这个交费凭证非常重要，后面我
们领乘梯 IC卡和换收据全靠这个，等

最后政府补贴下来，我们也要根据这个
交费凭证给大家退费。”许明岐强调。
按照收费通知要求，交费期定在

12月3日～ 8日，总共6天时间。无故预
期不交费的，视为放弃，将失去使用电
梯的机会。
对照外地一些已经完成加装电梯

的楼座，每户7000元费用确实不高，何
况这笔费用还没有把政府的补贴计算
在内，但即便这样，许明岐和李和平也
做好了有业主不交费的准备。“征求意
见是一回事，到了交费就是另外一回事
了，不排除有业主犹豫甚至打退堂鼓，
我们的原则就是完全自愿，想乘坐电梯
就交钱，实在不愿交那就继续爬楼梯。”
许明岐说，最理想的情况就是平台上所
有住户都交钱，这样减去政府补贴，每
户承担的费用估计只有4000元，而且
电梯也不用再使用门禁，不仅方便业主
乘坐，还方便前来小区探访的亲朋以及
快递员、送餐员使用。

如意小区加装电梯暂定每户七千
无故不交费将失去乘梯资格，扣除政府补贴预计每户4000元就够了

现场

邻居“质问”咋还不开工

资金

已做好个别业主不交费准备

■借鉴
济南已有小区
开始加装施工

▲如意小
区一位左脚受
伤的女士正艰
难 地 跳 着 上
楼。
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